

# EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

Diario Católico

Ambrosio Morales, 6

Últimos telegramas y noticias de la tarde

Teléfono, 72

Año XVI

Sábado 7 de Noviembre de 1914

Nº 4.623

MADRID

## Conversaciones

—Está V. satisfecho?  
—Sí, señor, lo estoy; el escudo era grande y se ha sorteado admirablemente.

—Coavengamos en que Lerroux...

—Ha salido del paso lo mejor que ha podido.

—Batiéndose en retirada.

—Es natural: vió claramente que estaban todos contra él y no iba a ser tan necio que se pusiera el frente a todos. Se marchó, pero sin capitular, ni rendir las armas.

—Pero no creo que en estos momentos quede la menor duda respecto del sentir de la opinión española: ésta es únicamente neutral. Tal vez es éste el único caso en que se corresponden el sentir del Parlamento y el de la Nación.

—¿Quién lo niega?

—Nadie, es verdad, pero me checa que los que dicen que para ellos la libertad suprema, el norte de sus inspiraciones y de sus acciones es la opinión nacional, no lo aceptan sin género alguno de reservas.

—¿No podría ésta equivocarse?

—Sugiere más doctrinas, si, seguramente, no; porque hasta la V. que para éste el derecho, la verdad, la justicia, las define la opinión, a la cual concuerdan lo que a todos niegan, el don de la infalibilidad. De suerte que para Lerroux y los suyos la opinión acierta en tanto en cuanto se muestra conforme ó disconforme con sus principios.

—Hay que ver lo que sucede mañana, y entonces juzgaremos.

—Hombre, no juzgar a posteriori, es bien cómodo, y no siempre se puede hacer. España tenía que definir su actitud, tenía que decidir por nos ó por otros belligerantes, ó por siquiera. Lerroux quería lo primero. El Gobierno con la inmensa mayoría de los españoles, lo segundo. Un hombre de convicciones, puesto en el trámite en que se encontraba ayer el jefe radical, habría dicho: «Por éstas ó por las otras razones, yo soy partidario de que España intervenga directamente en el conflicto europeo. Ya sé que eso exige grandes sacrificios de sangre y de dinero, pero lo que mucho vale mucho cuesta, y como al final, de hacerlos, habrámos de ser generosamente recompensados, soy partidario de que no se escatimen». Ahora bien: España, por sus órganos más autorizados, crece lo contrario de lo que yo creo, y como es posible el imponer mi voluntad, ni rebelarme contra esa opinión, formulo mi protesta y me remito al parvenut, inhibiéndome, desde ahora, de colaborar al coa mi presencia en nada de lo que con la guerra europea se relaciona».

—En vez de hacer eso Lerroux, se ha limitado a prenunciar unas discutidas palabras, reservándose otras intervenciones más amplias para cuando á él le convenga. Es decir: ha procedido, no como un político de convicciones, sino como un cuco.

No creo, claro está, que semejante sotud haya sorprendido á nadie. Ella le censura, por otra parte, no romper con el Gobierno, ni tú con Sánchez Guerra, y seguir desarrollando los ne-

gocios que lleva entre manos, que así es como él no duda de que acierta siempre.

Por la copia,  
Miguel Peñaflor.

## NOTAS MILITARES

### Los marinos alemanes

La nota del día es ese combate naval de que hablan los telegramas de origen yanqui. No está confirmado todo: sí, pero, aun suponiendo que la confirmación no llegara, siempre quedaría planteado como verdad irreconciliable: en la presente guerra, los marinos alemanes están demostrando ser los primeros.

El «Endem», bombardeando Madrid y arrancando los mares del Pacífico, en los que lleva ya destruidos 18 buques mercantes y 2 de guerra; el «U 9», submarino del mar del Norte, que lleva dada buena cuenta de cinco cruceros ingleses; el «Magdeburg», que encalló, pero se resistió hasta el último momento, volando el buque con la pólvora última á los gritos de «viva el Kaiser!»; el «Goeben» y el «Breslau», que hicieron aquél grandioso cruce, desde los mares de África al Báltico; todos ellos han demostrado tener una pericia náutica y unas condiciones de arrojo verdaderamente formidables.

El combate de que hoy se nos habla sería una muestra más de ello.

Alemania, sabíamos todos, que era dueña de una magnífica escuadra; pero ahora demuestran que no sólo tiene barcos, sino marinos. Los barcos los hace la voluntad de un Soberano, de un Gobierno, de un Parlamento. Los marinos sólo los hace la voluntad nacional, el espíritu patriótico, la tenacidad, la presencia de un sueño de ambición y de un ideal colectivo.

En tierra, las operaciones militares continúan en el mismo estado. El empuje alemán en Francia deriva hacia Arria.

### Crónica Provincial

De Doña Mencía

#### La fiesta de difuntos

Significando la tradicional y piadosa costumbre de rendir un tributo á la memoria de los que fueron, acudió este día, no puede decir que todo el pueblo al cementerio, colmado de corosas y adoraciones sobre las tumbas que guardan las cenizas de sus familias, acudiendo también el clero á elevar sus plegarias al cielo en triplas de eterno descanso para las almas de los que allí esperan la resurrección.

Merito toda alabanza este pueblo por la piiedad y respeto con que se renueva en este lugar santo; pero más digno de alabanza (y más prava hora) fué ver la fé con que se apresuraban á enviar sufragios á sus difuntos ganando muchas personas el santo jubileo.

#### Novena

A las benditas Animas del Purgatorio se está haciendo en esta parroquia una solemne novena á la que acuden muchos fieles; terminándose con esfogados lamentos á tres voces y resonante solemnidad ante severo catafalco. R. I. P.

#### Real bieida

Sí encuentra completamente restabilizada de su grave dolencia, que la ha tenido por muchos meses postura en camas, la fervorosa señorita Consolación Cubero Roldán, presidenta de la Archicofradía del Sagrado Corazón. Mucho nos alegramos. —Corresponds.

#### De Jauja

##### Bienzo

Ha recibido en esta parroquia las aguas bautismales una hermosa niña,

primogénita de la ilustrada y virtuosa profesora de estas aldeas doña María del Amparo Bellido Pérez, digna esposa de don Alfonso Moreno Ramírez, hermano del licenciado en medicina y titular de ésta don Manuel Moreno.

Dicho Sacramento fué administrado por nuestro sacerdote cura párroco, revisando la mayor solemnidad posible, apareciendo la capilla del baptisterio preciosamente decorada, y tanto ésta como el altar mayor profusamente iluminadas.

Se le impuso el nombre de María del Amparo y fueron sus padrinos el médico don Manuel, y su distinguida esposa doña Teresa Martín Galindo.

Asistieron al acto, á más de numerosos amigos don José Julio Moreno Ramírez y señora, como también de la Antonia Pérez Izquierdo, hermanas y tíos de los padres de la bautizada, vecinos y ex presidente de Málaga y Córdoba, donde residen.

Terminado el religioso acto, fueron todos espléndidamente obsequiados por los señores Moreno con exquisitos vinos, pastas y habanos.

#### Alicante

Recientemente ha sido nombrado al cargo de párroco de esta aldea don José Bello Llorente, antiguo comerciante de esta localidad, cuyo acerado año nombramiento está siendo altamente favorable para los intereses de este vaciñanario, natívitas de los más referentes, no sólo en su orden y vigilancia de sus habitantes, sino en lo que afecta á los mejores y más fieles á sus convicciones. Debido á su celo y actividad han visto resaltada en brevísimos días la general y justa aspiración de este pueblo de tan brillante alumbrado público eléctrico, toda vez que resultaba inexplicable que se realizase particular y hecho los gastos para la transmisión del mismo desde la inmediata villa de Badolates donde ha en tres ó cuatro años, no se gezase de este hermoso, y vivísimo, por tanto, ayalto en continuidad ininterrumpida: gracias á este celoso sacerdote, y á la consciente generosidad y espontaneidad del dirigísimo de Lucas don Antonio del Pino, tenemos la satisfacción de ver instalada en el alumbrado público, que con luminaria bombillas de 25 vatios, nos proporcionará un beneficio del que hasta ahora hemos carecido, y al que nos concepcionamos acreedores como el resto de los demás pueblos que se viven olvidados de sus gobernantes.

Nuestro aplauso más sincero á nuestro buen amigo señor Bello Llorente, y siguiendo por el camino comenzado, ejerciendo rectamente sus derechos como autoridad local, procure que resplandezca el orden, que se corten escándalos nocturnos, castigando con su verdad á los que turban el descanso del pacífico vecindario permitiéndoles hacer disparos á altas horas de la noche, reprimiendo energicamente el degradante y nefando vicio de la blasfemia y de la embriaguez, según está presupuestado por el dignísimo gobernador de la provincia, no permita en la vía pública esos enormes malentendidos tan contrarios á la dignidad y al buco concepto de cultura, y teniendo conciencia de sus derechos y atribuciones establecidas con la buena armonía con las demás autoridades y excelentes amigos, continuará siendo sacerdote al respeto y reconocimiento de sus conciencias. —Corresponds.

#### De Posadas

##### Obras

Sigue con actividad los trabajos que se están realizando para levantar el edificio destinado á fábrica de luz eléctrica, y de cuya terminación está ansioso siendo sacerdote al respeto y reconocimiento de sus conciencias. —Corresponds.

#### Kit

—¿Por qué no has venido á casa como me prometiste?

—Por qué había de ir? —replicó el joven. Yo no tenía nada que hacer con Vd. ni Vd. conmigo.

—Veamos, señora —dijo Quilp volviéndose vivamente, y apelando á la madre. —¿Cuándo ha venido aquí su amo o ha enviado recado por última vez? ¿Está aquí ahora? ¿Dónde ha ido, si es que no está?

—No ha venido aquí —respondió ella. —Bien quisiera yo saber dónde han ido, porque eso le daría á mi hijo mucha más tranquilidad, y á mí también. Si Vd. es el señor que se llama Quilp, yo creía que Vd. habría sabido dónde estaban, y hoy mismo se lo decía á mi hijo.

—Hum! —murmuró Quilp evidentemente contrariado, porque comprendió que aquello era verdad. —Es eso también todo lo que tiene Vd. que decir á este caballero?

—Si el caballero viene á hacerme la misma pregunta, no puedo decirle otra cosa; y bien quisiera poder, por nuestra propia satisfacción.

Quilp dirigió una mirada á Ricardo Swiveller, y observó que, habiéndole en

que se espera le otorgará su acaudalado duelo don Martín Osho, vecino de ésta.

#### Natalicio

Ha dado á luc con toda felicidad una robusta niña doña Eulalia Rabaldán, esposa del pionero militar don Amadeo Leal, capitán y alumno de la escuela de ingenieros. —Corresponds.

#### De otros pueblos

##### Pastores

En Palma del Río, ha sido donunciado Juan Padre Ruiz, que tenía 35 cabezas de ganado pastando en silio seco á su propiedad.

#### Caballería

En el sitio «Lemba de Tocina», en La Victoria, ha desaparecido una caballería mayor, propiedad de don Andrés García Granados.

#### Reyerta y desacato

En Montoro han sido detenidos Angel Olivas Pavón y Francisco González Polaino, que estaban en cuadro en mano, contra el caballo de señores Pedro Matías Aranda, al ir á reprenderlos por estar aquellos prácticando en la vía pública.

Al presentarse la guardia civil se dieron á la fuga, no siendo obstáculo para que ésta los detuviera y pusiera á disposición del Juzgado de Instrucción.

#### DE LOS MADRILEÑOS

### Negruras financieras

Abiertas las Cortes y en discusión el Presupuesto, es indiscutible el deber de dirigir una mirada á nuestra favororable situación económica.

Pavorosa ha dicho, y pavorosa sigue diciendo. Porque el déficit con que primitivamente se contaba —100 millones de pesetas— amenaza alcanzar, por virtud de las circunstancias internacionales, al segundo centenar, y quien sabe si más allá.

Y es de ver lo que supone para la buena marcha de nuestro Tajo, sobradamente atizado de sangrientas sueltas, la falta de esos millones con que ahora se va á encontrar.

Como propósito de enmienda que merece todo género de alabanzas, y merece sobre todo una ejemplaridad grande para que en todas partes donde á la sazón se cuecen habas, tequenos á rebato y cambien de rumbo, hay que citar el proyecto de Ley presentado por el general Echagüe.

En virtud de la reducción de plantillas que en ésta se establece, los gastos de personal habrán de mermarse de un modo considerable. A nuestro entender, pocas veces se habrá hecho acreedor un ministro á los elogios que realmente deben tributarse al Conde del Serallal.

Porque esa reforma, que será realidad muy en breve, era hace mucho tiempo ansiada por todas las clases de la sociedad española, pero nadie se atrevía á someterla. Ha sido un tanto general, primer juicioado con ella, el que se atrevió. El caso, por lo insolito, es digno de especial consternación.

Pero lo que ahora se precisa es que esa guarda se corra un poco y reparta unos cuantos mandos á los restantes ministerios. Hay una fuerza por esos Cantos, Juntas, Negociados y Comisiones... A cortarlas, á cortarlas anegadas.

Y primero por Instrucción pública. Mientras los maestros sudan la gota gorda para lograr ciertas pautillas de aumento —y todavía hay multitud de ellos que solo cobran 625— aquí, en el Ministerio, se organizan á purillo Curailllos, Organismos y Escuelas Especiales, cuya especialidad por todos reconocida es la de no servir para nada útil.

Y en Fomento? Ponerlas en el edificio que coupa es penetrar en un infierno sin salida, capaz de volver tumba al hombre de más segura cabecera. Las legiones de empleados que asisten, á las que deben juntarse las no más

contrario á la puerta, presumiendo que iba también en busca de algunas noticias de los fugitivos. Suponía que había acertado.

—Sí —dijo Ricardo— ése era el objeto de la presente expedición. Yo me imaginaba que era posible obtenerlas; pero no nos queda ya más que tocar el doble fúnebre por la imaginación. Yo daré el ejemplo.

—Parece Vd. desilusionado —dijo Quilp.

—Un fracaso, señor, un fracaso: hé aquí todo —respondió Ricardo.— Me he mezclado en un asunto que no ha conducido más que á un fracaso; y una obra maestra de esplendor y de belleza será ofrecida en sacrificio en el altar de Cheggs. Hé aquí todo.

El enano miró á Ricardo con sonrisa sarcástica; pero Ricardo, que había tomado con un amigo un lunch demasiado fuerte no advirtió nada, y continuó lamentándose de su suerte con miradas desesperadas y sombrías. Quilp comprendió de sobra que la visita de Swiveller y su violento desencanto tenían un motivo secreto, y con la esperanza de hallar aquí ocasión de jugar una mala pasada, resolvió penetrar el misterio. Apenas tomó esta resolución, dió á su fisonomía la mayor ex-

presión de deshonradez que pudo, y simpatizó abiertamente con Swiveller.

—Yo también —dijo Quilp— experimento un gran desencanto sólo por mi simpatía hacia ellos; pero Vd. tiene razones serias, razones particulares, que sin duda hacen más penoso este desencanto.

—Ya lo creo —dijo Ricardo con tono de mal humor.

—Lo siento de veras, muy de veras. A mí me han plantado también... Puesto que somos compatriotas de infierno, por qué no hemos de unirnos para consolarnos? Si Vd. no tiene ahora ningún asunto particular que lo llame á otra parte —añadió Quilp tirando del ojo— ahí, á orillas del río, hay una casa donde se despacha el mejor schiedam que hay en el mundo; pasa por ser de contrabando, pero esto es entre nos tristes. A mí me conoce bien el amo. Hay un kiosquito que da al río, donde podemos tomar un vaso de ese delicioso licor y fumar un tabaco, como no se encuentra más que allí; yo lo conozco: un tabaco de primera calidad. Allí estaremos divinamente, a no ser que Vd. tenga algún compromiso particular

FOLLETÍN DE «EL DEFENSOR» 73

## LA TIENDA DE ANTIGÜEDADES

—por—

Carlos Dickens

á su madre, á quien contemplaba ya en perspectiva nadando en la opulencia.

# Agua de Borines

Económica. Mundial. La mejor de las de mesa.

## El Fénix Agrícola

Compañía Anónima de Seguros reunidos á prima fija

Inscripta en el registro que establece la Ley de 14 Mayo de 1908 por R. O. de 8 Julio de 1909

Domicilio social: Los Madrazo, 34. — Madrid

### GARANTIAS

CAPITAL . . . . .	Suscrito. . . . .	Ptas. 1.000.000,00
	Desembolsado . . . . .	800.000,00
	Estatutaria . . . . .	75.048,06
RESERVAS . . . . .	De riesgos en curso (constituida en valores del Estado, depositados en el Banco de España) . . . . .	478.943,84
	Primas recaudadas en 1918 . . . . .	1.592.208,76
	Bonos de vida del ganado. — Banco de robo, hurto y extravío del ganado. (Primera Sociedad que lo ha establecido.) — Póliza especial de vida para el ganado de recria y el destinado exclusivamente a las fuentes agrícolas. (Primas muy reducidas.)	2.783.459,28

Madrid: Dirección General, Los Madrazo, 34. — Córdoba: Inspección general, Plaza de Cáñovas. — Sevilla: Agencia General, Cáñovas del Castillo, 48. — Jerez: Inspección Regional para Sevilla, Cádiz, Málaga y Granada; Cáñovas del Castillo, 14.

## Importante para el público

### Herniados, quebrados, leed

Llegará á esta ciudad, hospitalándose en el Hotel España y dándose por el recibimiento hecho. Ocho breves momentos es la capilla de Nuestro P. Jesús de Nazaret, imagen de gran veneración de este vecindario, saliendo de la parroquia con los mismos honores.

Ocupó la cátedra sagrada S. E. I. muy somnoliento, para dar las gracias al vecindario por el recibimiento hecho. Ocho breves momentos es la capilla de Nuestro P. Jesús de Nazaret, imagen de gran veneración de este vecindario, saliendo de la parroquia con los mismos honores.

Una nutrida comisión acompañó á S. E. I. hasta el domicilio de D. Epifanio Jiménez, donde se hospeda, pasando á orar al Sagrario bendiciendo al vecindario y los niños de todas las escuelas entonando el Himno Eucarístico.

Oír tantas voces cantando al Dios de cielos y tierra, parecía escuchar uno de los coros angélicos.

Ocupó la cátedra sagrada S. E. I. muy somnolento, para dar las gracias al vecindario por el recibimiento hecho. Ocho breves momentos es la capilla de Nuestro P. Jesús de Nazaret, imagen de gran veneración de este vecindario, saliendo de la parroquia con los mismos honores.

Una nutrida comisión acompañó á S. E. I. hasta el domicilio de D. Epifanio Jiménez, donde se hospeda, pasando á orar al Sagrario bendiciendo al vecindario y los niños de todas las escuelas entonando el Himno Eucarístico.

Por la noche lucieron vistosas iluminaciones en las principales casas, y la banda de música municipal obsequió al nuncio huésped con una serenata, ejecutando lo mejor del repertorio.

Sus bienaventurados nuncios querido Pastor.

Hemos tenido el gusto de saludar á los señores curas párrocos de los pueblos limítrofes, y á nuestro particular amigo D. Luis Fernández, Arcipreste de Montilla.

También hemos tenido el placer de saludar al M. I. Sr. D. Marcial López Criado, canónigo doctoral y al capellán de S. E. I. D. José Salinas Achacalarga, cuyos señores vienen acompañando al Exmo. e Ilmo. Sr. D. Ramón Gaillart y Gomis, Obispo de esta diócesis-Berlioni.

### Un combate naval

#### Escuadra inglesa derrotada

Bardos 6.—El *Times* recibe de Valparaíso, sobre el combate naval de las costas de Chile, informes sacados del relato que hizo el vicealmirante alemán von Spes.

Cuatro cruceros alemanes, entre los cuales el *Scharnhorst* y el *Geisenau*, atacaron el domingo á los cruceros ingleses *Good Hope*, *Monmouth*, *Glasgow* y *Otranto* á la caída de la tarde cerca de la isla de Santa María.

El combate duró más de una hora.

El *Good Hope* fue averiado de tal forma que tuvo que huir á favor de la oscuridad.

El *Monmouth* trató de escapar, pero seguido por un pequeño crucero alemán después de haber recibido algunos proyectiles se hundió.

Desgraciadamente la tempestad no permitió utilizar las chalupas.

Sopone el almirante alemán que el *Glasgow* y el *Otranto* sufrieron algunas averías, y que escaparon en las tinieblas gracias á su gran velocidad.

Los navios alemanes no sufrieron grandes daños.

Dos hombres del *Geisenau* fueron ligeramente heridos.

Sabóse que toda la dotación del *Monmouth* pereció.

Los oficiales alemanes están de acuerdo en reconocer el valor de la dotación del *Monmouth*, que en el momento de hundirse trató á su de sacar á pique un navio alemán.

La opinión general es que la escuadra alemana recibió noticias radiotelegráficas miseras la escuadra inglesa no recibió ninguna.

Más detalles

París.—El *New York Herald*, en un despacho de Valparaíso, dice que la pequeña escuadra del almirante Cradock demostró un gran valor combatiendo á los navios alemanes mucho más poderosos.

El *Monmouth* siguió contestando tiro por tiro hasta que el casco fué completamente acribillado.

Los marinos permanecieron en sus puestos durante el combate, cerca de los cañones hasta que el buque se hundió.

Gracias á la protección del *Good Hope*, el *Glasgow* logró ganar el puerto de Coronel.

Dice el Almirantazgo

Londres.—El Almirantazgo anuncia: «Según noticias de origen alemán,

durante el combate naval establecido en la costa chilena entre los navíos alemanes *Geisenau*, *Scharnhorst*, *Leipzig*, *Dresden* y *Nuremberg* y los ingleses *Monmouth*, *Good Hope*, *Glasgow* y el crucero auxiliar *Otranto*, el *Monmouth* se fué á pique, el *Good Hope* fué averiado y el *Glasgow* y el *Otranto* huyeron.

El Almirantazgo espera la confirmación de esta noticia.

\* El *Monmouth* era un crucero acorazado, construido en 1901, de 184 metros de eslora y 20 de manga, 9.800 toneladas de desplazamiento y 22 millas de marcha.

## Crónica Local

### Destinos

Han sido destinados á las fuerzas regulares indígenas de Larache los siguientes soldados del Regimiento de la Reina: Antonio Pérez Sánchez, Jesús Pérez Hernández, Antonio del Valle Ortega, Benjamín Benítez Álvarez, Blas Calderón Leo, Feliciano María Molero, Antonio Morales Murillo, Antonio Llamas Moya, Pedro Moreno Navarro, Rafael Martínez Plaza, José Osuna González, Antonio López López, Gil Jiménez Garcés, Francisco Casas Domínguez, Petronilo Martínez Cuevas.

### Reglamento

Ha sido aprobado el reglamento por el cual ha de regirse la Sociedad de labradoras de Rute.

### Minera

Don José Ortiz Molina, vecino de esta capital, ha solicitado 20 pertenencias de mineral de hierro con el nombre «Dores», término de Montoro.

### Licencias

Se han expedido licencias de cría á don Rafael López Pérez, don Enrique López Pérez, don Sigfrido López Pérez, don Rodrigo F. de Mesa y Perrez, de Córdoba; don Manuel Moreno Moreto, de Pozoblanco; don Francisco Teruel Dávila, de Baena; don Juan López Ortega, de Fuentidueña Núñez, y don José Ladrón Ortí, de Córdoba.

### Arriendo de árbitros sobre carnes

Queda abierta la cobraza voluntaria del cuarto trimestre de los conciertos del extrarradio de sete término, desde el día de la fecha al 30 del corriente mes, en las oficinas del arriado, García Llera 5, transcurrido que sea dicho plazo incurrirán los que no hayan satisfecho sus cuotas, en el premio que la Ley determina. — Córdoba, 7 de Noviembre de 1914.—El Recaudador, Joaquín Vega

### Pilas de agua bendita

Complimentando una circular del Exmo. Sr. Obispo, se han inaugurado en la iglesia del convento de Capuchinos de esta localidad dos preciosas pilas de agua bendita, del último modelo, recomendado por la higiene. Son de piedra artificial imitando mármol jaspeado, negro.

Las pilas son muy artísticas y han sido construidas en la acreditada fábrica de cemento de don Antonio Moreno Zubia, que, por su competencia y personal técnico, cumplió á maravilla con tales encargos.

### En la Audiencia

Juzgios para el lunes: Sección primera, Mostiles, rapto, contra Francisco Espinosa Jiménez. Defensor, el señor Trillo.

Sección segunda, Fuente Obejuna, lejanías, contra Manuel González Rodríguez. Defensor, el señor Dalgado Barba.

### Sustancia

Declarada desierto por falta de concurrencia de licitadores la primera subasta convocada con objeto de contratar durante los ocho años comprendidos desde el tránsito y uso de Diciembre de mil novientos veinti y dos los trabajos inhábiles á la limpieza de las calles y caminos de la redonda de ésta ciudad, riego de los pasos y arbolado público y suministro de agua para la extinción de incendios, anunciasi de nuevo el remate de dicho servicio, en el que se verificará en el despacho de esta alcaldía, bajo la presidencia de mi autoridad á las doce horas del lunes 16 del presente mes.

El tipo para tomar parte en la licitación se fija en la suma de 16.000 pesetas.

La Mutual de Francia et des Colonies continúa el progresivo desarrollo de sus operaciones de ahorro en España, aumentando considerablemente el número de adherentes á su respetable institución.

Las cifras son el mejor argumento para demostrar la importancia de una Sociedad y «La Mutual de Francia et des Colonies» presenta á la consideración del público las siguientes:

1. 260.973,00 francos de suscripciones realizadas en sus dos ramas: Vida y Fallecimiento. 518.168 sociados.

53.593.659,88 francos pagados á los suscriptores.

165.292.816,99 francos depositados en el Banco de España y en el Banco de Francia.

Llegar á estos cifras utilizando el pequeño elemento que supone un ahorro individual, desde 20 céntimos diarios, demuestra la seriedad con que «La Mutual» ha llevado sus operaciones, y la seguridad completa en los cálculos que sirvieron de base á su sistema.

Toda persona, por modesta que sea su posición, puede suscribir una participación en «La Mutual de Francia et des Colonies» y con un pequeño desembolso, desde 20 céntimos al día, constituirse un capital que le permite crearse una dote, una renta para la vejez ó una herencia para su familia.

Pidase detalles á la Delegación General, Plaza del Teatro, 3, Barcelona; á don Rafael Osparzón, San Agustín, 4, Málaga, ó á don M. Viriato Cabronero, Orense González, 12, Córdoba.

## F. Guijo

DENTISTA Calle Gondomar 10. Señal: En la iglesia

En los síntomas de enfermedades artíticas como son el reumá, gota, cátaros, cólicos nefriticos, uretritis, mal de pies, neuralgias, etc., tomad la «Piperazine Dr. Grau».

## LOS MEJORES CAFÉS

Tueste diario. Almacén de Coloniales

## CAPARRÓS Y COMPAÑÍA

Lo que más envejece son las canas y la falta de cabello. Usad el agua *La flor de Oro* y no solo las canas desaparecerán, sino que el cabello tomará nuevo vigor, curará y evitara la osea y demás enfermedades del cabello cabelludo. Con solo una fricción cada ocho días, se tisne la cabeza seca y el cabello abundante, negro ó castaño, según se dese. (Léase el prospecto) De venta en las principales perfumerías y droguerías.

Todos los servicios de Turismo Hispano-Americanano son completamente gratuitos.

## DE SOCIEDAD

Mañana fiesta del Patrocinio de Nuestra Señora, son los días de las señoritas Patrocinio María Valenzuela, Patrocinio Ortiz Crespo y de las señoritas doña Patrocinio Hidalgo Lovera de Ortiz, doña Patrocinio Valenzuela de Marín, doña Patrocinio Suárez Varela de Cabanillas y doña Patrocinio Gálvez de Cordero.

El lunes celebran sus días doña Teodora Espinosa Lora, doña Teodora Toril Vaca, D. Teodoro Domínguez Mifaut.

— Para pasar el invierno se han trasladado desde su castillo de Milá á Zaragoza, nuestros buenos amigos don Felipe de Veciana y Gayá y su distinguida esposa, nuestra paisana doña Matilde Sáez Cabada.

— Esta mañana, á las siete y en la parroquia de San Lorenzo, contrajeron matrimonio la bella señorita Concepción Escamilla y el estimable joven gitano don Fernando Romero. Fueron apadrinados por don Joaquín Gómez y doña Encarnación Montilla.

Deseamos al nuevo matrimonio una interminable luna de miel.

— Llegó de Cádiz la bella señorita Concepción Serrano, sobrina del diputado A. Cortés, don Luis José Gómez Aramburu. Aquella pasará en esta capital una temporada al lado de su señora hermana.

## Intereses provinciales

### Trenes restablecidos

El diputado A. Cortés señor Castillejo ha dirigido al señor don Armando Mallo, director de la Compañía M. y M. de Peñarroya la siguiente carta:

Mi distinguido amigo: He recibido su carta de 1.º del actual, en que me participa haberse reanudado el servicio de los trenes número 2 y 5 entre Peñarroya y Fuente del Arco, según tenia

yo acto de verificar en el despacho de esta alcaldía, bajo la presidencia de mi autoridad á las doce horas del lunes 16 del presente mes.

El tipo para tomar parte en la licitación se fija en la suma de 16.000 pesetas.

La Mutual de Francia et des Colonies continúa el progresivo desarrollo de sus operaciones de ahorro en España, aumentando considerablemente el número de adherentes á su respetable institución.

Las cifras son el mejor argumento para demostrar la importancia de una Sociedad y «La Mutual de Francia et des Colonies» presenta á la consideración del público las siguientes:

5 Noviembre 914.

## Gran Café "La Perla"

CONDE DE GONDOMAR, 1

El más cómodo y centrado de la población. El que más frecuentan es y más fama tiene, debido á los excelentes artículos que presenta que son: distinguidos con lo más puro y bellos: que son: sencillas;

# Conferencias telefónicas

(De nuestro servicio exclusivo)

## La Bolsa

Madrid 7 (16).

En el cierre oficial de Bolsa el 4 por 100 interior se cotizó a 71'95.—El 5 por 100 amortizable, a 92'85.—Cédulas hipotecarias, a 89'00.—Las acciones del Banco de España, a 442'00.—Las de la Tabacalera, a 266'00.—Banco Español de Crédito, a 100'00.—Los francos, a 100'00.—Las libras esterlinas, a 26'01.

## Política

### Consejo

Madrid 7 (tres tarde)

Madrid 7 (seis tarde)

A las once y media ha comenzado el Consejo de ministros en Gobernación.

El señor Dato dijo al entrar que la base del Consejo sería el estudio de la proposición hecha por las minorías relativa a la aprobación del presupuesto.

El señor Bogallal dijo que él no ha tenido ninguna desconsideración con la Junta de iniciativas.

Antes de marchar a Cestona resolvió todas las mociones que se le presentaron. Luego llegó el verano y marchó con el Director general de Aduanas y a esto obedece el retraso en resolver algunas mociones.

El general Echagüe preguntado respecto de la actitud de las minorías contraria al aumento en el presupuesto de guerra dijo: De eso, lo mejor es no hablar.

El señor Bergamia declaró que desconocía el ultimatum de las minorías.

El Consejo terminó a la una y cuarto.

### El viaje del Rey

El señor Dato nos ha dicho que el Rey llegó sin novedad a San Sebastián.

Es completamente falso que el Rey piense ir a Burdeos. En estas circunstancias eso sería un absurdo porque daria lugar a interpretaciones que no nos favorecerían.

El Rey no saldrá de San Sebastián y mañana por la noche regresará a Madrid.

Convivio aclarar todo esto porque ya ha circulado un telegrama de Roma, dando al viaje del Rey un alcance que no tiene.

### Después del Consejo

El señor Dato ha facilitado a los periodistas noticia oficial del Consejo.

En él se dió cuenta de los telegramas que comunicaban la llegada del Rey sin novedad a San Sebastián.

El marqués de Lema leyó los telegramas de la guerra.

El ministro de Hacienda leyó la distribución de fondos para las obligaciones del presente mes.

Dato habló de la entrevista que ayer tuvo con el conde de Romanones, en la que éste en nombre de las minorías le dió cuenta de las pretensiones de éstas con relación al presupuesto.

Dijo Dato que el Gobierno estaba inspirado por un amplio espíritu de transigencia, pero que algunos aumentos son bases indispensables de las que no puede prescindirse.

Esta tarde hablaré con el conde de Romanones y veremos si hoy se arregla esto y antes de la sesión del lunes estamos todos de acuerdo para la discusión de los presupuestos.

En caso contrario tendremos que celebrar mañana Consejo de ministros.

El martes se celebrará Consejo de ministros ordinario y el miércoles Consejo preparatorio del que presidirá el Rey el jueves. En ambos se verán expedientes que hoy no han podido resolverse por falta de tiempo.

### Junta de Marina

En el Ministerio de Marina se reunión ayer la Junta Superior de la Armada. Sobre el objeto de la reunión se ha guardado gran reserva, pero no se aveutado asegurar que se estudió el proyecto presentado por la Sociedad Constructora Naval, respecto a un buque explorador y que será aceptado.

### Los jaumistas

Barcelona.—El exiliado a Cortes jaumista Sr. Junyent, ha marchado a Italia a entrevistarse con D. Jaime para tratar de la jefatura regional del partido.

**La guerra Europea**

Noticias de la madrugada

### Parte oficial francés

Burdeos.—El parte oficial de las tres de la tarde, dice:

No hemos tenido modificaciones sensibles en la jornada de ayer.

En todo el frente, la acción ha continuado con iguales características que ayer.

Desde Dixmude al Lys tampoco ha variado la situación, sin registrarse avances ni retrocesos en ningún punto.

El enemigo sigue sin resultado cesando la línea del Norte de Arros y esta ciudad.

El gran esfuerzo realizado por los alemanes en Bélgica y Norte de Francia se prolonga.

Los alemanes parecen que tienen el propósito de modificar su plan, en cooperación con las fuerzas germanas que operan en dichas regiones y tienden a reforzar sus líneas de refresco, que han sido duramente castigadas por nuestras tropas para emprender una nueva ofensiva o atenuar los descalabros sufridos.

Entre Somme, el Oise y el Mosa nada importante ha ocurrido.

Hemos asegurado la posición de Auchi.

Al Oeste de Reims, una columna enigmática ha sido destruida por nuestra artillería de gran alcance.

En la región de Hespe, al Norte y Oeste de la selva de L'Aigle, cerca de Berryan Bac, hemos ocupado Lepigane, población que estaba en poder de las tropas enemigas.

En el Argonne, sigue la lucha encarnizada. Algunas han terminado con cargas a la bayoneta, quedando rechazados los alemanes.

En Woervre, nuevos ataques efectuados por los alemanes han sido rechazados.

Al Norte y Este de la gran corona de Nancy, entre la región de los bosques de Parroy, Buzet y Blomont, nuestras vanguardias fueron atacadas por tropas alemanas, formadas por destacamentos mixtos, siendo rechazados los avances que éstas intentaron.

**A plique**

Sofia.—Los turcos han huído al acorazado ruso «Simeon».

### La insurrección boer

Roma.—Se sabe de un modo cierto que el Gobierno inglés oculta lo que ocurre en el Transvaal y que es de extrema importancia.

El movimiento insurreccional boer se extiende rápidamente y el general De Wet, después de haber infligido a las tropas del general Botha una derrota importante, organiza un Ejército numeroso.

Al general Beyers se han sumado en los últimos días cuatro coronel y muchos oficiales boers que estaban al servicio de Inglaterra.

Se asegura que en Orange se ha proclamado la República independiente y que se han librado importantes escaramuzas, con bajas numerosas para ambas partes.

La prensa italiana se ocupa extensamente del problema de Transvaal y dice que tiene importancia indiscutible porque aun en el caso de que los boers fueran derrotados, se encontraría Inglaterra imposibilitada de cumplir su deseo de enviar a Francia 50.000 hombres del Transvaal.

### Noticias de la tarde

#### Minas

La «Gaceta» de Madrid publica hoy un anuncio del gobierno ruso, anunciando que ha colocado misas submarinas, entre otros puntos en el Golfo de Riga y en las Islas de Aland.

También ha prohibido la entrada de barcos en los Golos de Flandes y de Riga.

#### La flota alemana

Roma.—El periódico «Nuevo Zarich», en un artículo de fondo habla de las probabilidades de que la flota alemana resulte vencedora en la guerra contra Inglaterra y dice:

Las posiciones geográficas excepcionalmente excelentes para la expansión alemana del mar del Norte, la casi imposibilidad de violar la entrada del mar del Báltico y la actividad sinistra de los submarinos y torpederos alemanes, han hecho hasta ahora imposible a los admirales ingleses obligar a las escuadras alemanas a que acepten combate.

Un desembarco de tropas inglesas en la costa alemana del mar del Norte tampoco es realizable.

Aún hay que añadir a eso la superioridad del cañón alemán con tubo de anillos, que puede soportar 220 tiros, mientras que el cañón inglés, a los 60 tiros ya queda el tubo tan quemado en el interior, que pierde, por consiguiente, la seguridad de blanco. La industria inglesa no ha podido fabricar los cañones con tubos de anillos, porque no le ha sido posible producir tochos de acero de la calidad indispensable para estos cañones.

#### Salpicaduras

Lisboa.—Continúan haciéndose prisones de individuos que protestaron

contra el acuerdo del gobierno de intervenir en pro de los ejércitos aliados. Algunos de los presos son militares.

En virtud de la carestía de subsistencias, el Gobierno ha fijado una tasa para la venta de los artículos de primera necesidad.

Los vendedores no aceptan esa tasa y en la estación del ferrocarril hoy 40.000 huevos sin retirar por este motivo.

Si los consignatarios no los retiran en todo el día de hoy, el Gobierno se encantará de ellos.

#### Supervivientes

Roma.—Los supervivientes del torpedo «Mousquet», hundido por el «Hinden», han llegado a Saband, al Norte de la isla de Sumatra, a bordo del vapor «Neuhurra».

La lista de los supervivientes es: Una oficial, diez suboficiales, veintitrés marineros, más trece heridos. Una oficial murió en el hospital de Saband.

#### Del Norte de Francia

Londres.—El corresponsal del «Daily Mail» en el teatro de la Guerra dice que el Norte de Francia continúa un combate muy encarnizado entre los aliados y los alemanes.

Estos han concentrado muchos elementos en Ipres y hacen grandes esfuerzos contra los aliados, sosteniendo vivo combate.

#### Otro general muerto

París.—Se ha sabido la muerte del general francés Barbade.

También ha muerto el teniente coronel Prat que mandaba un regimiento.

#### Los diputados alemanes en campaña

Un periódico alemán publica una lista de los diputados del Reichstag que toman parte activa en la campaña; pero hace observar que esta lista está incompleta. Dice «La Deutsche Tageszeitung» que en esta lista figuran 65 diputados y que a ella le consta que solo del partido conservador hay más que la mitad o sea arriba de 20 diputados que hoy pertenecen al ejército y que la lista en cuestión solo menciona 6 nombres de conservadores, de modo que deben faltar muchos en la enumeración.

#### Asalto

Tokio.—Ha empezado un asalto violento contra el fuerte Iltis, que es la más inexpugnable batería de Tsing-Tau. Fué preparado el paso de la infantería por medio de un terrorífico bombardeo.

#### La destrucción de Ribecourt

El mes pasado publicaron los periódicos franceses relatos según los cuales el castillo de Ribecourt, propiedad del presidente Poitcaré, había sido incendiado por las tropas alemanas. Los partidos oficiales alemanes dicen que del 6 al 9 de Septiembre se ha hallado Ribecourt en el centro de una serie de combates y que efectivamente ha sido incendiado pero no por los alemanes, sino por las granadas francesas.

#### Principio ferido

Bardos.—Los periódicos de Amsterdam dicen que está herido el príncipe Joaquín Alberto de Prusia.

#### Un zeppelin en peligro

Roma.—Un zeppelin que había tomado parte con la misma tripulación en el bombardeo de Liège, de Namur y de Amberes, fué recientemente reparado por proyectores en el cielo, durante un reconocimiento nocturno.

Fué ensangrentado el puente de mira de las piezas de artillería, que lo bombardearon sin tregua.

Una obra dió en una hélice, torciéndola, con tanto scizo, que el motor fué igualmente aviado.

La envoltura quedó también mal, y el visitante iba a冒險ar al dirigible, cuando un mecanicista llamado Linckhardt, trepó por fuera, y logró hacer una reparación con tanta fortuna, que el zeppelin pudo ganar su hangar.

#### Estragos de la guerra

Roma.—La artillería austriaca ha destrozado el palacio del Príncipe Istvánovich, incendiando su biblioteca que era de gran valor.

#### Inexacto

Berna.—Se ha desmentido la especie que ha circulado en cierta prensa afirmando que Alemania había solicitado de Suiza que le concediera paso franco por el distrito de Porrentruy.

#### Se dice

Amsterdam.—Algunos desertores del ejército alemán que residen en Holanda han declarado que el Kaiser había ofrecido 750 marcos a cada soldado que se apoderase de una ametralladora francesa, inglesa ó belga.

#### Dos noticias

Amsterdam.—Está herido el príncipe Joaquín, hijo del duque de Brunswick y heredero de dicho ducado.

—Los oficiales franceses que fueron hechos prisioneros en la toma de Mauberge, han sido internados en Alemania.

#### Los zeppelines

El conde de Zappalá construye en sus talleres un dirigible cada tres semanas. Desde que comenzó la guerra lleva construidos cuatro.

#### Persia

Londres.—Persia se ha declarado neutral y pedirá el concurso de Inglaterra si fuera preciso, para que no invadieran los turcos su territorio.

#### Confirmación de un combate

Amsterdam.—Un comunicado oficial alemán confirma el combate de una escuadra alemana y otra británica en las costas de Chile.

#### Valparaíso

Valparaíso.—Han fondeado en este puerto los cruceros ingleses «Gloucester» y «Otranto», que tomaron parte en el combate naval contra otros cuatro alemanes.

#### Se ignora el paradero del «Leipzig» y el «Bremer»

Tokio.—Circula el rumor de haberse rendido la fortaleza de Tsing-Tau.

#### Combate

San Petersburgo.—Se está riñendo un encarnizado combate en las proximidades del río Sam y al Sur de Presmiltz.

#### Las Cortes

#### Congreso

Presidente el Sr. González B. S. S. D. Desanimación en asesfios y tribunas. Contiúa la interpelación de Zaldueta.

Rectifica el Sr. Laiglesia, insistiendo en que el Banco de España y el Hipotecario han hecho cuanto ha estado de su parte en estas circunstancias.

Zaldueta dice que él ha hecho una pregunta respecto al estado de la crisis económica y que mientras no se le conteste no hablará más.

Pide que se le conteste con realidad, pues el Sr. Bugallal le contestó ayer con la gafeta de hábil leguleyo.

(Romeros)

El Sr. Bagallal se lamenta de las últimas palabras de Zaldueta y dice que su



## Nerviosos!

### Cigarrillos carminativos

Eficares para combatir las afecciones de la Boca, Garganta, Pecho y enfermedades nerviosas. Elaborados estos Cigarrillos con Melisa, Terpinol, Esencia de Pino Marítimo, Menta, Guayacol y hoja de coca, sus maravillosos efectos se observan desde el primer cigarro. Pueden fumarse cuantos se quieran, por ser completamente inofensivos. Paquete, 50 céntimos.

Depositario en Córdoba: Dr. Marín, Gondomar, n.º 2, Farmacia



TAQUERIAS DE PASTILLAS Y FRIEDRAS

	TAQUERIAS DE	PASTILLAS	FRIEDRAS
1.º paquete	Chocolate de la Trapa.	400 gramos	14, 18 y 26
2.º paquete	Chocolate de fresa.	400	14, 18 y 26
3.º paquete	Chocolate saborizante.	450	12

El chocolate saborizante se prepara por los Laboratorios Químicos Marañón de Madrid Pamplona y San Sebastián. Cajas de cartón de 400 gramos, con 64 piezas. Desembalaje hasta 60 piezas. Puedes abrirlas, hasta 100 piezas, hasta la mitad más próxima, sin abrir más cada una y la vuelta. No se cargarán más si se abren. Se hace todo almacén directo desde 50 piezas. Al final se hallan embalajes de venta.

## J REUMATICOS?

Si queréis ver desaparecer vuestros dolores usad el

### Bálsamo Victoria

que se basa de Muscatán, Menta, Alejandría, Cocaína y Salicilato de Metilo, elabora la FARMACIA CENTRAL DE LA VICTORIA.

Basta dar una ligera fricción sobre la parte dolorida y reembirla con una bayeta ó franela para conseguir el efecto inmediato.

Precio 3 pesetas. Depositario en Córdoba Dr. Marín, Gondomar 2 farmacia

## Note mueras, sin ver Madrid

Viajes gratis á Madrid

Ida y vuelta, Ferrocarril, transporte de equipajes, automóviles, hoteles, diversiones y una carta de crédito de 125 PESETAS.

TODO COMPRENDIDO: Itinerario completo.—Quince días bien aprovechados en la Villa y Corte. Turismo Hispano-Americanico, que ya tiene más de 80.000 suscriptores en todo Américas, os ofrece este

### REGALO ESTUPENDO

Para pertenecer á nuestra vastísima giga de proporciones de las bellezas de España, basta solo comprar todos los meses un Cheque de Turismo, cuyo importe de una peseta no se pierde; pues su valor real y positivo constituye un verdadero reintegro.

Turismo Hispano-Americanico está instalado en local propio y establecido, en el sitio más céntrico de Madrid, calle de Nicolás María Rivero, núm. 1, principal, esquina á Alcalá, frente al Nuevo Club.

Para disfrutar de los inmenos beneficios que brindamos á usted, le pedimos solo la pequeña e insignificante inversión de 3 céntimos diarios.

### BOLETIN DE SUSCRIPCION

### TURISMO HISPANO-AMERICANO

Deseo ser miembro de TURISMO HISPANO-AMERICANO, y tener derecho al uso del Diploma, de la Insignia y el Carnet de identidad que sirven para utilizar todos los beneficios (así como las rebajas en vapores, ferrocarriles, hoteles, etc.) que proporciona esta institución patriótica. Se compromete á adquirir mensualmente un Cheque de Turismo de una peseta.

Fecha:

Firma:

Léase, cortese y envíese á TURISMO HISPANO-AMERICANO (Nicolás Rivero, 1, principal, Madrid). A cambio de su primer desembolso de una peseta, recibirá un Cheque de Turismo de ese importe y un Diploma en colores extendido á su favor.

## NO MÁS PURGAS

### Supositorios "VICTORIA", a la glicerina solidificada

Los SUPOSITORIOS "VICTORIA" constituyen el medio más práctico y eficaz para combatir y desterrar enfermedades tan molestas como el estreñimiento.

Estas ventajas son las siguientes: 1.º Introducción fácil. — 2.º Contenido perfecto contra las purgas intestinales. — 3.º Derritiéndose completamente. — 4.º Acción laxativa y descongestiva y estimulación de la contracidiabilidad del intestino, produciendo rápidamente la evacuación. — 5.º La tolerancia perfecta del intestino, para los SUPOSITORIOS "VICTORIA". Caja para niños, 1 peseta; adultos, 1'50.

Depositario en Córdoba: Dr. Marín, Gondomar 2

## Papel para envolver

en Ambreto Mercado, número 6

### De todas partes

#### CURIOSO CALCULO

Tengo que proponeros una prueba de aritmética mental. Es muy sencilla. Ante todo pensad en el número de orden del mes de vuestro nacimiento.

Ahora multiplíquelo por 2.

—Agregad 5.

—Ahora multiplicad el todo por cincuenta.

—Agregad 4 a la suma vuestra edad.

—Restad del total 365.

—Agregad al residuo 115.

—Y ahora ¿quedo preguntaros cuál es el resultado?

—Mil doscientos sesenta.

—Mil gracias; de modo que nacisteis en el mes de Diciembre, hace sesenta años.

—¡Cáspita! Y cómo lo habéis sabido? —dijo el Profesor.

—Pues por vuestra propia respuesta 126.

El mes de vuestro nacimiento fué el duodécimo, y las dos últimas cifras dan vuestra edad.

### Retazos

Ayer, al salir de casa el autor cómico Gil resbaló, cayó en la acera, y al ver al ombre en un trío echóse á reír la gente que pasaba por allí.

Algun golpe de los tuyos habrá de hacer reír!

He sabido, y no te ofenda que mi indignación rífla que te ha dado una encomienda un señor que te protege.

Como eres un vejestorio diría tu protector:

—No puede ser ya tenor; le haremos comendador.

José Rodó.

### GRAN TEATRO

Compañía cómico dramática de Enriqueta Palma y José Montijano Función para mañana:

Urima de abono y despedida de la Compañía.

El melodrama en siete actos.

### LOS DOS PILLETES

A las nueve y cuarto.

Precio: Platea sin entrada, 8 pesetas. — Proscenio, segundos sin idem y palcos, 6. — Butaca con entradas, 2'25. — Delantero de anfiteatro con idem, 1'25. — Idem de paraíso con idem, 0'70. — Entrada para platea y palco, 1'15. — Entrada de artefacto, 0'90. — Idem de paraíso, 0'40.

Entradas para platea y palco, 1'15.

Entradas para platea y palco, 1'15.